

CRITICA DE LIBROS

Patología médica

H Pequignot

Ed. Toray-Masson. 1730 pp. Barcelona. 1982.

La editorial Toray-Masson nos acaba de presentar a los dedicados a la enseñanza de la clínica, un tratado de Patología Médica en el que, bajo la dirección del Prof. H. Pequignot (Clínica Médica de París), figuran en el Comité de Redacción Profesores de Lyon: J. Delaye; de París: J. Dormont, J. P. Etienne, J. P. Frejaville, D. Laurent, J. P. Levy, F. Liot, J. P. Luton, P. Massias, E. de Paillerets, F. Vachon y B. Varet; de Louvain: E. Lavenne, y de Montreal: J. Mathieu, siendo Secretario General el Profesor Agregado de Medicina Interna de París B. Christoforov.

En tan amplia colaboración, la edición española de este tomo de 1730 páginas (1982) está dirigida por el Dr. D. José María de Prado Marcilla con la colaboración de los Doctores de la Clínica Universitaria de la Universidad de Navarra (Dr. Sánchez Ibarrola y colaboradores) y del Hospital General Nuestra Señora del Mar de Barcelona (Dr. J. Peña Casanova). En realidad los colaboradores son además 225 profesores repartidos por las Universidades francesas en su mayoría, pero también de otras Universidades europeas (italianas, suizas, belgas).

Ante tan numerosa y valiosa colaboración lo más característico de este tratado de Patología Médica es a nuestro juicio lo siguiente:

a) La ordenación de las materias en XII capítulos, desde el I —Generalidades— (arterioesclerosis, enfermedad tromboembólica, trastornos del metabolismo hidroelectrolítico... etc.) al XII —Reumatología— (P. inflamatorios, artropatías, afecciones paraarticulares y patología ósea).

b) Bibliografía por los 300 capítulos de que consta el tratado con un total de 18.000 citas, de la década de los sesenta y setenta.

c) Claridad de metodología muy francesa, es decir, apropiada a la mente del joven estudiante de Patología Médica.

d) El interés de todos los colaboradores en dar unidad al tratado y en donde se pone de manifiesto cómo habiendo mentalidad integradora la Patología Médica puede ser a la vez única en el *curriculum* del médico general y a su vez encontrarse en ella las más diversas especialidades.

e) Un tratado de gran utilidad para el estudiante, el médico general y para los colegas dedicados a campos muy diversos de la tecnología del quehacer médico.

Aprovecho para dar mi más cordial enhorabuena a D. José María de Prado Marcilla que ha sabido llevar adelante tan ingente labor de la edición española que ha realizado con su acostumbrada destreza la Editorial Toray. *E. Ortiz de Landázuri.*

Medicina interna. Ochocientas orientaciones semiológicas y terapéuticas

M M Villaverde

Publicaciones Médicas Aguilar. 1982. Madrid. 548 pp

Cuando la Medicina Interna se transforma en un conjunto de esquemas sintomatológicos, como en este manual, con ochocientas cuestiones repartidas en 15 capítulos —empezando en el Respiratorio y terminando en la Parasitología— con 50 a 60 cuestiones cada uno, desde la Embolia cerebral a la Bilharziasis, se pregunta el lector, lógicamente, si ello es factible, repartidos en un total de algo más de quinientas páginas. Sin embargo, en este caso la edición original de 1979, inglesa, ha sido traducida al español por el Dr. José M.^a Alcover y editada por Publicaciones Médicas Aguilar con esmerada pulcritud.

¿Qué finalidad tiene este esfuerzo de síntesis? A nuestro juicio puede ser un complemento para refrescar los datos más concretos de la Patología Médica, en estos tiempos donde a veces las pruebas de selección se basan en preguntas muy concretas tanto en la licenciatura como en los exámenes de los jóvenes graduados. También puede ser útil para repasar ante un enfermo concreto la ordenación de sus síntomas. ¿Es esto Medicina Interna? Pienso que sí, ya que es necesario ayudar al clínico y al graduado para que pueda llevar adelante la ingente labor de tener presente las miles de cuestiones que constituyen la labor diaria del internista. No se pretende alcanzar líneas del pensamiento fisiopatológico, sino favorecer la labor memorística que en su lugar también es necesario. Por todo ello considero de utilidad y oportuna la presentación de este esquema, incluso telegráfico, de la Medicina Interna. *E. Ortiz de Landázuri.*

Die Wunde

U Knapp

Georg Thieme Verlag. 175 pp. Stuttgart. 1981

El libro: "Las heridas. Patofisiología, tratamiento, complicaciones", del Dr. Ulrich Knapp, Médico Cirujano del servicio de accidentes de Reit im Winkl, presenta de una forma muy cuidadosa y precisa el tratamiento de los distintos tipos de herida.

En el primer capítulo expone la historia del tratamiento de las heridas. En el siguiente, que titula Cicatrización, expone en una primera parte los fenómenos bioquímicos de la elastina, colágena... con esquemas muy didácticos, seguido de los cambios microscópicos que experimenta la epidermis y la dermis, medidas cuantitativas de la cicatrización, así como una parte clínica en la que expone la cicatrización por primera y segunda intención y los estadios.

En el tercer capítulo expone las medidas generales del tratamiento de las heridas, desbridamiento de las mismas, injertos, colgajos, técnicas y materiales de suturas..., así como las medidas profilácticas de la infección y contra el tétanos.

En un capítulo que llama Tratamiento especial plantea la problemática de distintos tipos de heridas y de zonas concretas, heridas en cuero cabelludo, manos, fracturas abiertas, quemaduras térmicas, químicas y congelaciones, gangrena, acabando el capítulo con un apartado dedicado al tratamiento de las úlceras, en especial las úlceras producidas por presión que él llama úlceras de decúbito.

El quinto capítulo expone brevemente los fenómenos posteriores en la cicatrización de las heridas, describiendo la etiología, clínica y tratamiento de los queloides.

El libro en su conjunto nos parece muy bien editado, sus ilustraciones de gran calidad y los esquemas muy didácticos. Expone de una forma ordenada y concisa la curación de los distintos tipos de heridas, profundizando en puntos concretos, en los factores bioquímicos, tipos de infecciones... y exponiendo de una forma más orientativa y superficial los tratamientos a seguir en los distintos tipos de heridas.

El libro es de gran utilidad para estudiantes de segundo ciclo a nivel de la asignatura de Patología Quirúrgica y a tener en cuenta dentro de los libros de consulta en la formación de especialidad. *J. M. Serra.*